
做孩子的榜样

@含烟607：去英雄山
书市买完书，看到路边一
个烤串摊点前，吃的人很
多，大部分是一家三口。
有人吃完了就把竹签子
随手扔在地上，而垃圾桶
就在旁边，真正的一步之
遥。大人应该注意自己的
行为举止，给孩子起好的
表率作用。

不能只顾自己

@泉城45：早上上班
高峰期，在解放路中段有
一辆电动三轮车停在了
快车道上，一位60多岁的
老人坐在车上打电话，全
然不顾后面众多车辆无
法通行，被堵在后面的车
辆只能长按喇叭干着急。
希望只顾自己方便的人
能够稍微为他人想想。
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菜场环境也需“管理更优”
□本报《剪子巷》特约评论员 朱文兴

【七嘴八舌】

电梯内吸烟

该管管了
□秀娟

前几天，笔者到岔路街附
近一家公司联系业务，一进入
电梯就闻到一股刺鼻的烟味，
只好捂着鼻子坐了好几层。由
于电梯内的空气本来就不是
很好，再加上不敢大口喘气，
出电梯时由于头晕险些摔倒
在地上。

由此，笔者想到，2011年5

月1日起，卫生部新修订的《公
共场所卫生管理条例实施细
则》正式实施，其中新增加的

“禁烟令”也随之生效。但是，
眼下公共场所的禁烟效果却
不乐观，尤其令人头疼的就是
在电梯内吸烟。随着城市的发
展，楼房越建越高，电梯已经
成了市民出行不可或缺的代

步工具。因为空间狭小，电梯
内本身空气就不是很好，一旦
有个别市民在里面吸烟，对别
人造成的“二手烟”危害会比
电梯外面还要大，可是在电梯
内吸烟的现象时常可见。

笔者觉得，禁止在电梯内
吸烟并不难。一是个别有烟瘾
的市民，要提高个人道德修
养，积极支持响应禁烟令，做
到不在电梯等公共场所内吸
烟；二是大楼的相关物业公司
也要敢于站出来，承担起一定
的责任，发现在电梯内吸烟
者，应该及时劝告制止；三是
广大市民发现电梯内有吸烟
者，也要对其积极地劝导，维
护好自身的合法权益。电梯内
吸烟的人少了，我们的幸福指
数也会随之提高。

每次到建设路一处水产批发市场
买水产品，总要为场内光线昏暗、满地
淌水发愁：怕湿鞋，怕滑倒。因而分外盼
望：济南市委书记王敏同志关于“管理
要更优”的要求能在这类场所得到进一
步落实，什么时候我们能穿着布鞋进市
场也不湿鞋底？

清明时节笔者回故乡上海，到西郊
平塘路室内大众蔬菜肉鲜市场买活鱼
才发现，原来卖活鱼的市场是完全可以
做到地面不淌水的。记得去年此时笔者
到这处菜场买菜的时候，连蔬菜摊位前
的地面上也都是湿漉漉的，怎么如今连
鲜活水产摊位的地面上都干净无水？

原来菜场管理者斥资对内部设施
做了升级：菜场内增设了通畅的排水系
统，每个摊位前都设有地漏铁箅，还为
卖鲜活水产品的业主设计建造了兼有
供水和排水功能的养鱼池，取代了在地
上摆一个个大盆、盛水养鱼卖鱼的传统
落后做法，从而使多年来地面湿漉漉的

室内菜场环境焕然一新。由此我感悟
到，省城要在类似建设路水产批发市场
等公共场所实现“管理要更优”的目标，
不妨从以下两个方面入手。

管理要认真。坚持以人为本的理
念，善于从管理者自身找问题。在一
些人看来，卖活鱼的市场地面淌水是
天经地义的。然而，市场管理者如果
能像平塘路室内市场那样，把自己当
做顾客和摊主，设身处地为顾客和摊
主着想，就会主动发现菜场地面淌水
是个问题。管理的要义在于认真，认
真首先在于主动发现问题。对管理者
来说，发现不了问题就是最大的问
题。只有发现市场地面淌水是个问
题，才能想办法解决问题，从而把管
理提升到更优的水平。

重视设施文明建设。要解决类似水
产市场地面淌水、有碍顾客等问题，还
有一个重要环节是，必须重视市场基础
设施的改造提升。试想，平塘路大众室

内菜场如果不为经营鲜活水产品的业
主建造兼有给排水功能的养鱼池，如果
不在菜场地面设快捷高效的排水系统，
地面怎么会变得不滑不湿鞋？此事又令
笔者想起上海世博会期间，管理者在热
门馆前设置了大量的蛇形排队引导护
栏，使每天数十万的参观者只有顺着护
栏排队才能慢慢进入，有效地防止了拥
挤。可见，管理是一门科学，实现“管理
要更优”必须有科学的理念、科学的手
段。而必要的辅助设施建设则是实现

“管理要更优”的重要一招，“设施文明”
是实施精细化管理、创建文明城市的重
要措施。

只有每个管理部门都善于从平塘
路室内市场解决地面淌水的范例中得
到启发，举一反三，发现问题，采取措
施，才能彻底改变省城城市管理中一定
程度上存在的不精细、不讲究的现象，
推动文明城市创建活动向更高层次发
展。

【泉城快评】

公交车内切忌“小喇叭”
□王振萍

日前，笔者乘坐74路公交车外出
办事，公交车上的乘客不多，车厢内
秩序井然比较安静。可惜的是，当公
交车路过省立医院时，上来一位年逾
半百的女同胞，此刻，车厢里原本安
宁的气氛也就“热烈”起来。这位老大
姐十分活跃，不但拨打或接听手机谈
兴大发，而且，嗓音很大，无非是什么
人请客，对方不知道请客的酒店，此
君不断说明和解答。女同胞喋喋不休
的通话和说笑，引得周边的乘客纷纷

向其侧目，直到她坐了几站到建设路
北站下车，车厢里才得到片刻的安
宁。

众所周知，公交车是城市里一道
流动的风景线，也是一个纷繁复杂的
小社会。车厢内应有的公共秩序，也
是必须遵守或维护的。有人可能质疑
说：公交车本来就是个热闹杂乱的场
所，嫌乱就乘坐出租车吗！我们不否
认公交车人多嘈杂的特殊性，也不可
能让每一个乘坐公交车的乘客都三

缄其口。但越是公共场所，越是要靠
大家伙共同维护秩序，而不可把公交
车厢当做自由市场，抑或娱乐场所，
随意扯开嗓门大喊大叫，时不时来
个“小喇叭开始广播了”，那样，既破
坏了公交车内的公共秩序，也损坏
了我们泉城美好的外在形象。笔者
注意到很多公交车厢内都悬挂着孔
子的语句，其中：君子讷于言而敏于
行，就与规范公交车内人们的言行非
常贴切。
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【泉边说事】

管理是一门科学，实现“管理要更优”必须有科学的理念、科学的手段。而必要的辅助设施建设
则是实现“管理要更优”的重要一招，“设施文明”是实施精细化管理、创建文明城市的重要措施。

【微博短评】

杠子头话题征集

近日 ,济南市政府法
制办公室公布了《济南市
城市公共交通条例(征求
意见稿)》,广泛听取社会
各方面的意见。此次《征
求意见稿》主要的亮点在
于规划和建设的监管，将
定期对公交线路运营服
务状况进行评议等内容
纳入条例 ,从而保障公交
运行质量。请您结合亲
历，就城市公交运营服务
状况发表意见建议。

参与方式:在群论坛跟
帖，发邮件至q lwb j zx@
163 .com,也可登录微博齐
鲁留言。杠子头将获现金
100元奖励。
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